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Die Strecke 



Bahnausbau Nordostbayern

• Streckenverlauf Hersbruck – Pegnitz mit Brücken und Tunnels

Das Pegnitztal
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Screenshot Wikipedia



Bahnausbau Nordostbayern

• Bahnstecke Nürnberg-Schnabelwaid (und dessen Weiterführung nach Bayreuth).
• Eröffnung 15.07.1877 (Eingleisig)
• Ab 1901 Zweigleisig

• Brücken und Tunnels teilweise aus dieser Zeit
• Die damals ältesten Brücken wurden 1930 erneuert 
• Die aktuell älteste Brücke stammt aus dem Jahr 1900

• Im Zuge der Einführung des Pendolinos (1992) wurden die Tunnels “angepasst“ und die Tunnelwände 
teilweise extrem verstärkt. 

Historie
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Thema Bahnbrücken
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• Die Brücken wurden über Jahrzehnte mehr oder weniger sich selbst überlassen und rosten vor sich hin.
• Letzter Schutzanstrich teilweise aus dem Jahr 1949.
• Durch Rost kann es zur Schwächung der Struktur kommen.
• Laut Bahn gibt es regelmäßige Prüfungen um die Betriebssicherheit zu gewährleisten.

• Nach Jahren des Verfalls die Entscheidung: Die Brücken müssen weg und durch neue Ersetzt werden.

• Eine Bürgerinitiative zum Erhalt der Brücken wurde gegründet.

Bahnbrücken
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Bahnbrücken Zustand
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Bahnbrücken Zustand
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Bild: MdL Dr. Sabine Weigand
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Bahnbrücken Planungen
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Bild: Animation BR
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Bahnbrücken Planungen
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Bild: Animation Nordbayrische Nachrichten
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• Gutachten wurden in Auftrag gegeben (Mensinger – TU München)
• Ergebnis: 19 der 23 Brücken können erhalten bleiben

• Die vier nicht erhaltungsfähigen Brücken wurden 2019 angerissen.

• Eine fünfte Brücke bei Michelfeld machte bei der Gründung massive Probleme und die Fundamente mussten 
umgeplant werden.

• Genau vor diesen Problemen wurde von Fachleuten gewarnt. Diese Warnungen wurden jedoch in den Wind geschlagen.

• Die meisten der Brücken und der Streckenabschnitt zwischen Hohenstadt und Michelfeld stehen unter 
Denkmalschutz.

Hintergrundwissen: Den Neubau von Brücken finanziert der Staat, die Sanierung muss die Bahn selbst tragen. 
Was jedoch in beiden Fällen in irgendeiner Form wieder beim Steuerzahler aufschlägt.

Bahnbrücken

29.07.2021 11



Bahnausbau Nordostbayern

Bahnbrücke in Michelfeld
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Die hier noch „kleine“ Pegnitz
verursacht massive Probleme
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Bahnbrücke in Güntersthal
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Bild: Implemia

Teilweise schwierig
zu erreichende Baustellen
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Bahnbrücken: Warum geht es hier?
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Hohenzollernbrücke Köln
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Bahnbrücken: Warum geht es hier?
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Hackerbrücke München
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Die Brücken im Pegnitztal sind ein Stück der Identität des Pegnitztals.

Zu den Brücken
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Nur angenommen das Wenzelschloss in Lauf, die Kaiserburg in Nürnberg oder eine Hohenzollernbrücke in Köln 
müssten saniert werden. Stellt sich hier dann auch die Frage ob man das alles nicht durch einen modernen und viel 
besseren Neubau ersetzen sollte? Was wäre in diesen Städten los? Und warum versucht man dann so etwas im 
Pegnitztal?



Die Elektrifizierung
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• 2020 begann die Bahn Ihre Vorabplanungen zur Elektrifizierung der Bahnstrecken in Nordostbayern bekannt 
zu geben.

• Mit der Elektrifizierung kommt auch der Abriss der Pegnitztalbrücken und zusätzlich eine Ausweitung der 
Tunnels wieder auf den Tisch.

• Zusätzlich sollen Stromleitungen quer durch Landschaftsschutzgebiete und FFH-Gebiete gezogen werden.

• Umformstationen in Pommelsbrunn, Schnabelwaid, Irrenlohe,… sollen entstehen.

• Es formiert sich auch hier eine Interessengruppe nach dem Motto: „Bahnstrom, so nicht!

Die Elektrifizierung
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• Die Tunnels sind für eine „Standard“ Oberleitung zu klein und müssen ausgeweitet werden
• Im Kartstgebiet ist das ein nicht unbeträchtliches Risiko, da im Gestein Löcher, Höhlen,… sein können.
• Verlust der Denkmaleigenschaften der Tunnels, da diese Quasi dann einem Neubau gleichen. 

• In den Tunnels wurde im Zuge der Sanierungen für den Pendolino einiges an Eisen und Beton eingebracht.

• Der Mindestabstand zwischen den Gleisen ist auf den Brücken nicht gegeben.

• Es müssen nicht nur Bahnbrücken erneuert oder angepasst werden, sondern auch diverse andere Brücken 
die über die Bahnstrecke gehen und zu niedrig sind.

• Ein Beispiel hierfür ist die Brücke bei Güntersthal die vor dem Tunnel über die Stecke geht oder eine Landwirtschaftlich genutzte 
Brücke in Rothenbruck.

• Für die Tunnels und die Bahnbrücken würde es auch kostengünstigere Lösungen geben. Die 
anderorts bei Bedarf längst praktiziert wird. Die die Bahn lehnt z.B. eine „Deckenstromschiene“ 
ohne Begründung ab.

Die Elektrifizierung: Die Probleme

29.07.2021 19



Bahnausbau Nordostbayern

Die Elektrifizierung
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Die Elektrifizierung
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Leitungen mit Schneisen durch den Wald… …oder über den Wald
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• Laut Bahn existieren Vorgaben aus Brüssel die einen Ausbau der Verbindung Nürnberg-Prag für eine hohe 
Geschwindigkeit vorschreiben (TEN = Trans Europäisches Netz).

• Für die genaue Streckenführung jedoch keine Vorschriften erlassen und hat auf sinnvolle Weise einen Korridor vorgeschlagen, in dem 
diese Strecke verlaufen sollte.

• Eine Bündelung der Verbindungen Nürnberg-Amberg-Pilsen-Prag und München-Prag (jeweils über Schwandorf) erscheint sinnvoll. 
Hier ist es Bautechnisch einfacher und preiswerter im Ausbau da keine Tunnel, Brücken,… 

• Die Kurvenradien im Tal lassen maximal 160 km/h zu, allerdings nur mit Neigetechnik.

• Beim aktuellen Gleisabstand ist eine Geschwindigkeiten von min. 140 km/h möglich.

• Für die Bevölkerung des Pegnitztals lässt sich von einer TEN-Strecke keine „Belebung“ erwarten. Im 
Gegenteil:

• ICE`s und Güterzüge würden lediglich durchrauschen und zusätzlichen Lärm verursachen.
• Durch den internationalen Verkehr würde der regionale Verkehr eher beeinträchtig.

Elektrifizierung / TEN
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• In teilen Druck von Seiten der Bahn auf Abgeordnete und Lokalpolitiker
• So kommen Abgeordnete meist mit windelweichen Erklärungen.
• Bei Besprechungen und Interviews drängt sich das Gefühl des „vorauseilenden Gehorsams“ auf.
• Gerade Politiker im Fränkischen Raum tun sich hier mit Widerworten schwer, in den Nachbarlandkreisen scheint es hier ganz anders

zu laufen. 

• Konkrete Vorschläge und Ausarbeitungen (z.B. von Gerhard Pirner) werden zwar zugelassen, man bleibt aber 
unkonkret.

• Fachleute der Bahn kneifen und die Bahn kann sich dank Corona hinter einem online-Dialog verstecken.

• Informationen werden Ausschnittsweise preisgegeben und wichtige Informationen zurückgehalten

• In Teilen werden auch falsche Informationen gestreut (Oberleitung in Tunnels / Lichtraumprofil)

Elektrifizierung: Die Strategie der Bahn 
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Die Elektrifizierung: Die Probleme (laut DB)
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Bild: DB

Zur Info: Diese Probleme treten erst bei einem Gleisabstand von 4m auf, nicht wie gezeichnet bei den aktuellen 3,5m 
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Die Elektrifizierung: Lichtraumprofil
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Bild: DB & www.tunnel-online.info

Zur Info: Stromabnehmer wurde links überdimensioniert dargestellt.
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Die Elektrifizierung: Tunnelgrößen
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Bild: DB & www.tunnel-online.info

8m Tunnel

Konkrete Daten zur Aufweitung der Tunnel lassen sich nicht finden. Der Durchmesser wird zwischen 10,4m und 12,2m liegen.
Bei 10,4m Durchmesser sprechen wir von einer Vergrößerung um das 1,6-Fache
Bei 12,2m Durchmesser sprechen wir von einer Vergrößerung um das 2,2-Fache

12m Tunnel
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• Alleine durch dieses kleine Beispiel sieht man wie manipulativ sich die Bahn verhält und das führt sie in 
vielen anderen Bereichen fort.

• “Güter gehören auf die Schiene“ – ein Bahnslogan. Tatsächlich zieht sich die Bahn aus dem Geschäft mit 
Kleinkunden zurück, da dabei laut Pofalla nur Verluste eingefahren werden.

• Zeitgleich macht sich die Bahn mit DB Schenker selbst Konkurrenz.

Die Strategie der Bahn 
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Ehemalige Güterhalle in Hohenstadt
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• Ist ein Mythos der eher ein Wunschtraum bleiben wird.
• Dieser Begriff ist allerdings kein Beleg für die historische Bedeutung der Strecke schon zu Zeiten von König Ludwig II von Bayern ( um 

1870) und König Albert (um 1870 in Sachsen), sondern ein Werbeslogan,  abgeleitet vom Franken- Sachsen -Express, einem 
Neigetechnik IC, der nach der Wende für kurze Zeit zwischen Nürnberg und Dresden eingesetzt war. Dieser Pendolinotyp wurde 
wegen häufiger (altersbedingter) technischer Störungen aus dem Verkehr gezogen und die Strecke von Dresden bis Hof elektrifiziert. 
Hier verkehren nun  elektrische RE in Standardausführung. Die Fahrzeit ist allerdings etwas länger geworden, da auch die sächsische 
Trasse Hochgeschwindigkeitsfahrten nicht zulässt z. B. die 180 Gradschleife zum Plauener Bahnhof oder die Kurven bei Freiberg in
Sachsen. Von Hof nach Nürnberg  gibt es weiterhin den Pendolino. Eine von der DB ins Auge gefasste  Abschaffung würde dann trotz 
Elektrifizierung eine längere Fahrzeit mit sich bringen. Wer kann das wollen?

• Alleine das folgende Beispiel zeigt es auf sehr klarer Weise.

Franken-Sachsen Magistrale
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Franken-Sachsen Magistrale
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Bild: DB Reiseauskunft

3h 35min 4h 26min



Bedenken und Intensionen



Bahnausbau Nordostbayern

• Es besteht die Sorge durch die „neue“ Argumentation der Elektrifizierung versucht die Bahn ihre 
ursprünglichen Pläne weiter voranzutreiben.

• Für uns bedeutet das die Umgestaltung des Pegnitztals nach ihrem Gusto.

• Ist die Elektrifizierung wirklich DIE Technologie für das Pegnitztal?
• Oder ist die Technik bereits veraltet wenn die Baumaßnahmen abgeschlossen sind?
• Wie sieht es mit Batterieelektrischen Zügen oder der Wasserstofftechnik aus?

• Wie realistisch sind die Kostenschätzungen, auch in Betracht auf die Tunnels?
• Der unberechenbare Untergrund bei Brücken wie auch bei den Tunnels kann zu einem Milliardengrab führen.
• Die Taunusbahn (eingleisige Strecke) macht hier gerade mit Kostensteigerungen von 59 auf 120 Millionen Schlagzeilen.

• Wie wird die Landschaft des Pegnitztals verändert wenn Oberleitungen, Lärmschutzwände, neue 
Betonbrücken, größer Tunnels, Stromleitungen, Umspannwerke,… gebaut werden?

• Durch die Oberleitung wird in das Landschaftsbild im Pegnitztal massiv eingegriffen.

• Wird das Pegnitztal über Jahre bzw. Jahrzehnte zu einer einzigen Baustelle mit Straßensperrungen, SEV,…?
• Als Beispiel möchten wir hier die vier Brücken anführen. Wie lange hat der Neubau bisher gedauert?  

Unsere Bedenken
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Unsere Bedenken
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Baustelle in Artelshofen
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Unser Pegnitztal
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Bild:DB

Jahrelange Baustellen
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Bild: Frankenpost.de

Lärmschutzwände
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• Aktuell weiß niemand wie eine S-Bahn organisiert werden soll.

• Eine reine S-Bahn wird zur Katastrophe für die Pendler aus dem Pegnitztal
• Aktuell benötigt ein Pendolino von Neuhaus nach Nürnberg ca. 30 Minuten
• Ein Regionalzug von Neuhaus nach Nürnberg ca. 55 Minuten
• Eine reine S-Bahn ohne schnelle Verbindung wird optimistisch geschätzt eher 50 Minuten brauchen.

• Bahnhöfe wie Hersbruck und Neuhaus werden überregional genutzt.
• Der Bahnhof Neuhaus wird von Pendlern aus drei Regierungsbezirken genutzt.

• Sind die Orte im „Speckmantel“ von Nürnberg die Gewinner der Elektrifizierung und das zu Lasten des 
Pegnitztals? 

• Wo haben all die „angedachten“ Züge auf der Strecke Platz ohne das etwas hinten über fällt?
• Vermehrter Güterverkehr, überregionaler Verkehr, eine S-Bahn und ein Regionalexpress.
• Ausweichstellen und Weichen wurden aus Kostengründen rückgebaut, was somit dann zum absoluten Chaos führt.

• Das Pegnitztal ist Elektrifiziert und dann?
• Wie geht es z.B. nach Bayreuth weiter wenn hier aktuell keine Elektrifizierung geplant ist?
• Wird dann das Pegnitztal erst recht abgehängt?

Unsere Bedenken
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• Der Bahnhof Neuhaus ist für ca. 21.000 Einwohner wichtig, da dieser durch den Pendolinohalt die 
Hauptschlagader nach Hersbruck, Nürnberg und Bayreuth ist.

• Auerbach ca. 9000 EW
• Michelfeld ca. 1100 EW
• Königstein ca. 1800 EW
• Hartenstein ca. 1400 EW
• Velden ca. 1800 EW
• Plech ca. 1300 EW
• Betzenstein ca. 2400 EW
• Neuhaus ca. 2800 EW

Unsere Bedenken
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• Ein wesentlicher Beitrag zum Klimaschutz wäre geleistet, wenn auf die völlig überflüssigen Brückenbauten 
und Tunnelaufweitungen ganz schlicht verzichtet würde. Es würden gewaltige Mengen an Beton gebraucht. 
Über 10% der globalen Treibhausgase fallen bei der Zementherstellung an. Gewaltige Mengen Abraum 
würden anfallen. 

Unsere Bedenken
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Bild: privat

Bahnbrücke in Neuhaus
Ein reines Betonbauwerk
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Die Ankündigung der Bundes, ab dem Jahr 2020 wesentlich mehr Geld für die Erneuerung des „maroden 
Schienennetzes“  auszugeben, ist es für die Bahn keine Frage mehr, unbedingt die komplette „Erneuerung“ der 
Tunnels und Brücken der Pegnitztalstrecke anzustreben. Man spricht nunmehr vom „Ausbau“ der Strecke, d.h. 
der Ertüchtigung für Geschwindigkeiten bis zu 200 Km/h und sowieso ihrer Elektrifizierung. Das seit 
mindestens seit zwei Jahrzehnten gefasste Ziel, sämtliche 27 stählernen Fachwerkbrücken abzureißen und 
durch Stahl-Verbund-Brücken zu ersetzen, rückt nun in greifbare Nähe. Die Bezeichnung „Stahl-Verbund-„ 
vermeidet geflissentlich die Angabe, womit der Stahl verbunden werden soll, nämlich mit jeder Menge Beton. 
Was zur Folge eine erhebliche Erweiterung der Tallandschaft durch die erhebliche Verlängerung der Brücken 
hat. Mit ihrer dann glatten Oberfläche, die so gar nicht zum umgebenden Kalk- und Dolomitgestein passt, 
würde  dann die historische Struktur der Eisenbahnlinie stark verändert, ja zerstört! Dass der rund 25 km lange 
Streckenabschnitt zwischen  Hohenstadt und Michelfeld komplett unter Denkmalschutz steht, spielt für die 
Bahn keine Rolle.

Die filigrane Struktur der bestehenden Stahl-Fachwerkbrücken  passt einfach zur Struktur der umgebenden 
Dolomit- und Kalkgesteins und zur Fachwerkbauweise der meisten Häuser der Region. Nicht umsonst haben 
die verantwortungsbewussten Ingenieure der Entstehungszeit dieser Bauweise den Vorzug gegeben und nicht 
etwa  einer damals auch möglichen Steinbogenbauweise  (Beton war damals nicht üblich).

Pegnitztal (Harald Enes)
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• Betrachtung der Strecke in Ihrer regionalen und überregionalen Bedeutung im Zusammenhang.
• Für welche Güter ist die Strecke überhaupt interessant?
• Welche langfristige Bedeutung, Nutzen und Chancen hat die Strecke im Personenverkehr?
• Welche Bedeutung könnte der Strecke als Zubringerstrecke zum Hbf Nürnberg oder Flughafen Nürnberg spielen?
• Welche Bedeutung könnte die Strecke als „Pendler Magistrale“ für Oberfranken und Teilen der Oberpfalz bekommen?
• Ein Verkehrskonzept (Bus & Bahn) für die Region und das über Regierungsbezirksgrenzen hinweg.

• Die Strecke und Technik zu modernisieren und aufzuwerten ohne über Jahre mit dem großen 
Abbruchhammer durchs Pegitztal ziehen zu müssen.

• Mit Batterieelektrischen Zügen könnte man bis kurz vor den Tunnels (Artelshofen) an der Oberleitung fahren und die Batterien laden. 
Dann wird auf Batterie umgestellt und durchs Pegnitztal gefahren bis kurz vor Neuhaus wieder die Oberleitung beginnt.

• Wasserstofftechnik ist aktuell das große Thema, könnte man diese im Pegnitztal und darüber hinaus einsetzen?
• …

Wir brauchen Lösungen im Pegnitztal fürs Pegnitztal und die Leute vor Ort.

Unsere Intension
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Wie sieht unser Pegnitztal nach all diesen Eingriffen aus?
Sind konkrete Bilder und Vorschläge der Bahn bekannt?

Unsere Bedenken
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• Für den Nahverkehr gibt es z.B. von Siemens und Alstom Lösungen
• Ein Blick nach Baden-Württemberg  https://www.baden-

wuerttemberg.de/de/service/presse/pressemitteilung/pid/batterieelektrische-zuege-fuer-baden-wuerttemberg/
• Oder nach Sachsen  https://www.alstom.com/de/press-releases-news/2020/2/alstom-unterzeichnet-ersten-vertrag-ueber-

batteriezuege-fuer-den
• https://www.handelsblatt.com/technik/forschung-innovation/eisenbahn-dieser-batterie-zug-soll-bald-die-dieselloks-

abloesen/25119504.html?fbclid=IwAR0maN9AFOce8RuB1W527H1MCXyq7eATj15f1BdNYd-swHRWxOLiAITLB0k&ticket=ST-1819637-
1sxScPMdS0r2rpVkIbNB-ap1

• Für den Güterverkehr gibt es z.B. von Siemens die Vectron Dual Mode Lokomotiven (Leider mit Dieselmotor)
• Die DB bestellt 400 dieser Lokomotiven  https://www.deutschebahn.com/de/presse/pressestart_zentrales_uebersicht/Lokflotte-

von-DB-Cargo-wird-mit-neuen-Zweikraftloks-gruener-5578952

Die Alternativen
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Interessant an der Stelle: Die DB-Netz macht Werbung auf Messeständen für Züge mit Batteriespeicher

https://www.youtube.com/watch?v=AyuqFz2PJ5A

https://www.baden-wuerttemberg.de/de/service/presse/pressemitteilung/pid/batterieelektrische-zuege-fuer-baden-wuerttemberg/
https://www.alstom.com/de/press-releases-news/2020/2/alstom-unterzeichnet-ersten-vertrag-ueber-batteriezuege-fuer-den
https://www.handelsblatt.com/technik/forschung-innovation/eisenbahn-dieser-batterie-zug-soll-bald-die-dieselloks-abloesen/25119504.html?fbclid=IwAR0maN9AFOce8RuB1W527H1MCXyq7eATj15f1BdNYd-swHRWxOLiAITLB0k&ticket=ST-1819637-1sxScPMdS0r2rpVkIbNB-ap1
https://www.deutschebahn.com/de/presse/pressestart_zentrales_uebersicht/Lokflotte-von-DB-Cargo-wird-mit-neuen-Zweikraftloks-gruener-5578952
https://www.youtube.com/watch?v=AyuqFz2PJ5A
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Die Pegnitztalstrecke bleibt mit ihren Einschränkungen das gleiche
Landschaftliche und kulturhistorische Kleinod.

„Alternativlose“ Eingriffe in den fränkische Jura führen nicht zwingend zu 
Verbesserungen sondern eher zu seiner Verschandelung.

Zum Schluss
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